

# Satisfaction !

Jean-Charles Pascal



Ainsi, 10 % des 641 lecteurs de *l'Information Psychiatrique* qui ont été contactés par questionnaire électronique à la fin de l'automne 2017, ont répondu à l'enquête et 80 % de ce quota sont très satisfaits ou satisfaits de leur revue. Ce résultat est très positif et statistiquement réconfortant au regard des retours habituels à ce type d'enquête. Bien sûr nous connaissons la part d'incertitude cachée derrière les chiffres et la recherche de biais pourrait ressembler à celle de l'or si on voulait bien s'y atteler et ce, pas seulement dans les enquêtes de satisfaction. En effet, quelle est la validité de l'étude qui a conclu que la pollution atmosphérique à Paris serait responsable de 40 000 décès par an (et s'il n'y avait pas de pollution, ils seraient morts de quoi ?) ? Ou de celle qui a statistiquement conclu à l'amélioration de l'évolution des cancers des patients dont le traitement était associé (à leur insu) à un groupe de prière ? Bref, pas de mauvais esprit et prenons ces résultats comme un témoignage, certes imparfait, mais très utile pour permettre au comité de rédaction, par la diversité des réponses, d'ouvrir des pistes de réflexions sur le contenu de la revue et sur d'éventuelles autres approches éditoriales.

Sous la conduite parfois sévère, savante mais souvent bienveillante de son rédacteur en chef Thierry Trémine, le comité de rédaction s'est donné comme principal objectif d'apporter aux lecteurs de *l'Information Psychiatrique* la synthèse des données les plus récentes sur les débats scientifiques qui animent notre discipline mais aussi les connaissances actualisées indispensables à une pratique quotidienne de qualité. L'enquête montre que cette politique éditoriale est bien comprise des lecteurs et l'offre polyphonique de la revue (psychopathologie, neurosciences, éthique, psychiatrie médicolégale, sociologie clinique, clinique de l'adulte de l'enfant et de l'adolescent, thérapeutique, histoire de la psychiatrie, santé mentale, réinsertion, psychiatrie de la personne âgée, etc.) permet à chacun de s'informer non seulement sur ses domaines privilégiés mais aussi sur des champs plus éloignés de ses intérêts immédiats. C'est l'aspect France Musique de la revue ; tout comme cette chaîne qui a permis à beaucoup de ses auditeurs de passer des *Quatre Saisons* (magnifique) à la *Nuit transfigurée* (sublime), la lecture de *l'Information Psychiatrique* va éclairer la pratique quotidienne du praticien et confronter ses certitudes avec d'autres approches nationales et internationales.

Comment savoir il y a une quinzaine d'années, autrement qu'en lisant notre revue, que l'épigénétique allait bousculer les certitudes sur l'inné et l'acquis, valider une part non négligeable du champ théorique ouvert par la psychanalyse et repenser la question du rapport aux neurosciences [1-3] ? Qui pouvait prévoir que nos préoccupations iraient des stratégies thérapeutiques à long terme dans les psychoses schizophréniques à l'urgence, évidente maintenant, de disposer de stratégies adaptées aux psychoses émergentes voire pré-émergentes [4] ? Qui ne s'interroge sur le hiatus préoccupant qui persiste au début du xxie siècle en psychiatrie entre une recherche de très grande qualité et une retombée thérapeutique somme toute modeste (au regard de ce qui se passe dans d'autres spécialités) ? Sur toutes ces questions et sur bien d'autres encore, notre revue que l'on peut qualifier du doux nom de généraliste, a toujours été présente dans une position que je qualifierai de sentinelle, d'où la fidélité de son lectorat.

L'« Analyse de livres », les dossiers thématiques (alors que nous nous interrogeons sur la pertinence de leurs maintiens) et la rubrique « Histoire de la psychiatrie » ont un retour de satisfaction au-delà de 80 % et le moins bon score (50 %) concerne la rubrique sur l'e-psychiatrie mais il est difficile de savoir si c'est cette toute jeune rubrique qui est évaluée ou si la réponse concerne la question que pose l'e-psychiatrie à la psychiatrie.

**Correspondance :** J.-Ch. Pascal  
<jchpascal@aol.com>

Après la satisfaction des lecteurs, il faut bien aborder, car il y a un lien direct, le plaisir partagé par les membres du comité de rédaction et les membres du comité de lecture. Ce plaisir vient bien sûr des liens amicaux et professionnels qui nous unissent mais aussi de toutes les connaissances qui nous sont apportées par la lecture des articles qui nous sont confiés, qu'ils soient publiés ou pas, comme aurait dit André Malraux !

**Liens d'intérêts** l'auteur déclare ne pas avoir de lien d'intérêt en rapport avec cet article.

## Références

1. Kahn A. Génétique et esprit. *L'Information Psychiatrique* 2000 ; 76.
2. Lantéri-Laura G. L'avenir de la psychiatrie entre la neurologie et la psychologie. *L'information Psychiatrique* 2000 ; 76.
3. Pascal JC, Trémine T. La question des neurosciences posée aux psychiatres. *L'Information Psychiatrique* 2003 ; 79 : 10-8.
4. Parizot S, Les Psychose S. Émergentes. *L'Information Psychiatrique* 2017 ; 93 : 367-9.